

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 36/Lunes 21 de febrero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [Los laberintos de un cable en Cuba.](#)

DE LA PRENSA

- [Internet no es coto privado de EE.UU. \(Diario del Pueblo\).](#)

DE CUBA

- [Electos Fidel y Raúl como delegados al VI Congreso del Partido.](#) AFP/DPA/EFE
- [Reciben Fidel y Raúl al Presidente de Paraguay.](#) DPA/ANSA
- [Resalta Fernando Lugo lucidez y salud del líder histórico de la Revolución.](#) EFE
- [Cita Fidel a otro encuentro con intelectuales el próximo año.](#) EFE
- [Miembro de movimiento paraguayo distingue ejemplo de Cuba en Latinoamérica.](#) PL
- [Adoptan en El Salvador acciones de condena al bloqueo.](#) PL
- [Evalúan como positivo funcionamiento del acuerdo migratorio entre México y Cuba.](#) EFE
- [ALBA acusa a Insulza de intervencionismo en Venezuela.](#) NOTIMEX
- [Informa que Catherine Ashton se reunirá el miércoles en Bruselas con Bruno Rodríguez.](#) AFP
- [Comienza hoy el XIII Festival Internacional del Habano.](#) EFE/NTX/AFP
- [Nombran nuevo copresidente cubano en Habanos S.A.](#) XINHUA
- [Arzobispado de La Habana da a conocer excarcelación.](#) AP
- [Entrega EE.UU. visas a familiares de ayunante fallecido.](#) NOTIMEX
- [Recluso sudanés recibe sentencia en centro de detención de BNG.](#) AP
- [Yemení preso en cárcel de BNG no será liberado.](#) AP
- [Refiérese a perfeccionamiento de medidas antisísmicas.](#) XINHUA
- [“Cubanos siguen trabajando meses después de anunciar despidos”.](#) AP
- [Rebota de Granma el artículo *Costos de la salud pública*.](#) EFE
- [Destaca la enseñanza a los niños cubanos a través de versos en los libros de lectura.](#) ANSA
- [Comenta acerca de la educación ideológica y patriótica que se imparte en las escuelas primarias y secundarias.](#) ANSA
- [Feria Cubana del Libro inicia recorrido por la Isla.](#) XINHUA
- [Entrevista la agencia a Leonardo Padura.](#) EFE
- [Alude a los premios del II Concurso Latinoamericano de Novela ALBA Narrativa](#) XINHUA
- [Se pronuncia Dayron Robles sobre su participación en el Mundial de atletismo en Corea del Sur.](#) REU/AFP

LOS LABERINTOS DE UN CABLE EN CUBA

Omar Pérez Salomón

Las agencias de prensa internacionales anunciaron este 14 de febrero que el cable submarino de fibra óptica que enlaza las telecomunicaciones entre Venezuela y Cuba llegó a Jamaica, y multiplicará la conexión de Internet de la mayor de las Antillas 3 mil veces, cuando se ponga en servicio en el mes de julio.

Por ejemplo, la agencia EFE titula un despacho desde La Habana: *Cuba ya tiene cable; pero fin a restricciones de Internet aún es una incógnita.*

El objetivo es resaltar que el cable submarino es la panacea que resolverá todos los problemas de comunicación de Cuba y destacar las “restricciones” que impone el gobierno cubano al acceso a la red de redes. Como apuntara el escritor y periodista uruguayo Eduardo Galeano, “contra Cuba se aplica una lupa inmensa que magnifica todo lo que allí ocurre cada vez que conviene a los intereses enemigos, llamando la atención sobre lo que pasa en la Revolución, mientras la lupa se distrae y no alcanza ver otras cosas importantes y que los medios de comunicación no hacen por informar”

Lo que no dijo EFE y los otros medios de comunicación, es que en los últimos 50 años el gobierno norteamericano ha evitado que Cuba se conecte a Internet por medio de cables de fibra óptica que pasan cerca de la isla, algunos a escasos 30 kilómetros, obligando a utilizar las conexiones basadas en los satélites que no sólo son más costosas sino que son de banda menos ancha, haciendo las conexiones más lentas.

No se publica que el bloqueo impuesto a la isla impide la adquisición de equipos, aplicaciones informáticas y software de las compañías de Estados Unidos que son las más importantes en esta actividad, aumentando en un 30 por ciento los costos de cualquier inversión al tener que buscar alternativas en mercados más distantes.

Por qué EFE no le explica a sus lectores que además de impedir que Cuba se conecte con las redes internacionales de fibra óptica, el gobierno estadounidense también ha tratado de evitar que esta importante vía de conexión se extienda por el interior del país, negando la exportación de cables a las empresas estadounidenses que los producen, o amenazando con sanciones a las extranjeras y limitando el mantenimiento de la técnica instalada, la adquisición de equipos nuevos de comunicación y el crecimiento de la densidad telefónica.

El cable submarino entre Venezuela y Cuba, a un costo de 70 millones de dólares, mejorará la calidad de la comunicación y de la transmisión de información; pero no significa que aumentará considerablemente el ancho de banda y el acceso a Internet, hoy limitado a 413 Megabit de entrada y 229 Megabit de salida, por debajo de lo que posee cualquier institución o empresa en los países desarrollados. No hay otra alternativa para un país bloqueado y atacado por feroces campañas mediáticas, que distribuir estos pocos recursos de red en función de las necesidades de la sociedad y el país.

Si fuera poco, las leyes estadounidenses establecen que cualquier nueva adición o modificación del canal requiere la obtención de licencia del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos y que se pague a un precio considerable; cada incremento oscila en unos 2 mil dólares el megabit.

Como política, el gobierno cubano prioriza el acceso de la población a las tecnologías de la información y las comunicaciones a partir de los recursos disponibles. Divulgar lo contrario es un absurdo, si se tiene en cuenta que Cuba es el país que más presupuesto dedica a la educación, priorizando el acceso a estos medios y que más de 600 Joven Club de Computación (Cibercafés), han graduado a 2 millones de personas en cursos gratuitos que tienen como objetivo proporcionar una cultura informática a la comunidad, con preferencia para los niños y jóvenes.

Al parecer la lupa que utilizan los medios de comunicación capitalistas y los enemigos de la Revolución Cubana, no les permite ver estos resultados, reconocidos por la Unión Internacional de Telecomunicaciones, que en su último informe sitúa a Cuba en el cuarto lugar en habilidades en el uso de las TIC, entre todos los países miembros de este organismo de la ONU.

DIARIO DEL PUEBLO (Versión digital)

18de febrero de 2011

CHINA

INTERNET NO ES COTO PRIVADO DE EEUU

El 15 de febrero, el Gobierno de EEUU anunció que incrementaría su nivel de investigación sobre herramientas usadas para penetrar Internet, en un esfuerzo por presionar a los “estados autoritarios,” incluyendo a China.

A este apremio responden los ataques ideológicos que, encabezados por Washington, hacen evocar los tiempos de la Guerra Fría en la Red.

La secretaria de Estado de EEUU, Hillary Clinton, pronunció luego un discurso apasionado, diciendo que su país intenta promover la “libertad absoluta” del flujo de información en Internet y quienquiera que trate de evitarlo es “antidemocrático.”

EEUU parece obviar el hecho de que en 1992, cuando China hizo su primera solicitud de acceso a Internet, fue rechazada por temor a que la China socialista obtuviera información sobre Occidente. El egoísmo que entonces manifestó EEUU tiene ahora su continuación en la estrategia recién adoptada.

El país norteamericano intenta controlar el rumbo de Internet, confiado en transformar el acelerado desarrollo de la tecnología virtual en instrumento para cambiar a otros países.

Es incuestionable que la libertad del flujo de información en China y otros países no occidentales no es tan buena como la que disfrutaban EEUU y Europa, pero esa situación ha cambiado gradualmente en los últimos 30 años. China ya no es un país oculto tras una cortina del hierro informativa. El incremento de la libertad de información es una meta para la sociedad china.

Sin embargo, por el momento a China no le es posible retirar todos sus "cortafuegos". Todos los países anteponen la seguridad nacional a otras consideraciones.

La denominada Acta Patriótica estadounidense permite al Gobierno supervisar las comunicaciones en línea de los ciudadanos, incluyendo su historial de acceso a la Red. Toda la palabrería de EEUU sobre la libertad de la información carece de sinceridad fundamental.

La posición inamistosa que el Gobierno estadounidense ha adoptado en el campo de la información forzará a China a tomar medidas temporales de respuesta, que pueden redundar en que cada uno de los dos países marche por sendas separadas en el desarrollo de Internet. Por ejemplo, los norteamericanos están utilizando a Twitter, mientras que los chinos favorecen los micro-blogs. La distancia entre ambos se ensancha gradualmente.

Por lo menos en un principio, EEUU seguirá siendo superior, pero no por siempre. China está en pleno desarrollo y su número de internautas ya supera al total de la población de EEUU.

La información en línea en chino también se está ampliando. Aunque la información en lengua inglesa aún predomina en la Red, no puede dominar las vidas de todos los chinos, ni podrá determinar el futuro de la Humanidad.

Algunos expertos afirman que cuando EEUU busca promover el poder de atracción, es porque le ha fallado el poder de coerción.

Lo cierto es que China no mantendrá la estabilidad política con solo supervisar Internet. Pero tampoco EEUU logrará imponer sus artimañas en la Red con la vana esperanza de que China devenga otro Medio Oriente. (Pueblo en Línea)

Selección en Internet: Aida Mirabal García

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 19 FEB 2011 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro y su hermano, el presidente Raúl Castro, fueron electos este sábado delegados al VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único), que se celebrará en abril y sancionará reformas económicas, informó el telediario local.

Castro, de 84 años y alejado del poder desde julio de 2006 por enfermedad, conserva el influyente cargo de primer secretario del PCC, y fue electo en la provincia de Santiago de Cuba, al igual que Raúl, quien sustituyó en el Gobierno a su hermano y tiene el cargo de segundo secretario del partido.

El VI Congreso del PCC sesionará del 16 al 19 de abril y estará consagrado a la discusión de las reformas económicas propuestas por Raúl para hacer más eficiente el modelo económico cubano, sin abandonar el socialismo, según ha reiterado el propio gobernante.

LA HABANA, 19 FEB (DPA) - El histórico líder cubano Fidel Castro fue elegido hoy junto a su hermano y presidente de la isla, Raúl Castro, como delegado al sexto congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), que tendrá lugar del 16 al 19 de abril y se centrará en asuntos económicos, informó la televisión oficial.

Fidel y Raúl Castro, de 84 y 79 años, fueron designados respectivamente en reuniones de secretarios generales de núcleos locales del PCC en los municipios de José Martí y Segundo Frente en la provincia oriental de Santiago de Cuba, indicó el noticiero nocturno de Cubavisión.

También fue elegido delegado el vicepresidente del país, José Ramón Machado, en una sesión celebrada en Guantánamo.

Fidel Castro abandonó la presidencia de Cuba en julio de 2006 debido a motivos de salud, pero todavía es primer secretario del Partido, mientras que su hermano Raúl es segundo secretario.

El congreso, el primero que se celebrará desde 1997, es el órgano supremo de dirección del PCC, el único partido político autorizado en la isla. En la reunión participarán mil delegados de todo el país.

Al convocar el congreso en noviembre pasado, Raúl Castro dijo que éste se centraría exclusivamente en el futuro de la economía cubana.

No obstante, el noticiero indicó que en las reuniones en Santiago de Cuba y Guantánamo fueron elegidos también "varios precandidatos a miembros del Comité Central del Partido, instancia política que quedará constituida en el sexto congreso", algo que no había sido mencionado hasta el momento por las autoridades de la isla.

El Comité Central, compuesto por el Buró Político y el Secretariado, es el máximo órgano permanente de dirección de la agrupación. No quedó claro si en el congreso será elegido también un nuevo primer secretario.

El sexto congreso del PCC tiene lugar en medio de los planes del gobierno de Raúl Castro por "actualizar" el modelo económico socialista vigente en la isla.

Dentro de las medidas puestas en marcha en los últimos meses se encuentra un plan para eliminar más de 500.000 empleos en el sector estatal y permitir a los cubanos crear pequeños negocios particulares en 178 profesiones diferentes.

En el congreso se analizarán medidas como el recorte de subsidios, la unificación de las dos monedas que circulan en el país (peso nacional y peso convertible) o la flexibilización de la compra-venta de viviendas.

LA HABANA, 20 FEB (EFE).- El líder cubano Fidel Castro y su hermano, el presidente Raúl Castro, fueron elegidos delegados al VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único), que se celebrará entre el 16 y 19 de abril y que es el primero desde 1997, informaron hoy medios oficiales.

El expresidente Fidel Castro, de 84 años y que se apartó del poder en 2006 por una grave enfermedad, mantiene el cargo de primer secretario del Partido Comunista, mientras que el presidente Raúl Castro, de 79, es el segundo secretario de la organización.

Ambos fueron designados delegados al congreso comunista durante una reunión de secretarios generales del PCC celebrada este sábado en la provincia oriental de Santiago de Cuba, que estuvo presidida por el primer vicepresidente del Gobierno, José Ramón Machado Ventura, destaca este domingo el periódico oficial Juventud Rebelde.

El VI Congreso del PCC tendrá como único tema la ratificación del plan de ajustes económicos impulsado por el Gobierno de Raúl Castro para superar la grave crisis económica que la isla arrastra desde hace décadas.

Por esa circunstancia será un "congreso atípico", según dijo el sábado Machado Ventura, quien aseguró que "todo cuanto se está haciendo es para garantizar la continuidad de la revolución y el socialismo".

A finales de 2011, el Partido Comunista Cubano celebrará también una Conferencia Nacional donde previsiblemente se abordará la renovación o continuidad en los órganos de dirección del partido.

Esa conferencia "será el momento de analizar la vida de la organización en aras de consolidar el papel rector del partido en la sociedad", dijo el sábado Machado Ventura.

En la línea marcada por Raúl Castro en su discurso ante la Asamblea Nacional de Cuba el pasado diciembre, el vicepresidente destacó que "el partido tiene que atemperar a los nuevos tiempos sus métodos, estilos de trabajos y conceptos, en lo interno y con las organizaciones de masas que dirige".

Este cambio, según Machado Ventura, tiene que ir más allá de estructuras o plantillas y el partido "tiene que dejar de administrar y asumir su verdadero papel en el control de las medidas que se adoptan, en la ayuda a las organizaciones y en el apoyo al Gobierno".

Mil delegados participarán en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba.

LA HABANA ASUNCIÓN, 18 FEB (DPA) - El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, se reunió hoy con el líder cubano Fidel Castro y su hermano y jefe de Estado del país, Raúl Castro, durante la visita que realizó a Cuba para someterse a chequeos médicos a causa de una tendinitis.

El noticiero nocturno de la televisión oficial cubana mostró una fotografía del encuentro celebrado en horas de la tarde (local), y afirmó sin más que "en el diálogo, que transcurrió en un clima de franca amistad, intercambiaron sobre las relaciones entre ambos pueblos y naciones, así como otros temas de actualidad internacional".

Lugo se había reunido por última vez con Fidel y Raúl Castro en junio de 2009, durante un anterior viaje al país.

El mandatario paraguayo, un ex obispo católico de 59 años, visitó Cuba desde el miércoles por invitación del gobierno de Raúl Castro y fue tratado por especialistas del Complejo Científico Ortopédico Frank País y el Centro de Investigaciones Médico-Quirúrgicas (CIMEQ), dos hospitales de referencia en la isla caribeña. Mañana sábado viajará a Haití desde La Habana y regresará a Asunción el domingo.

Lugo sufre de una tendinitis a nivel del talón del pie izquierdo, además de sobrepeso, como consecuencia de las sesiones de quimioterapia que recibió entre agosto y diciembre pasados para combatir un cáncer linfático, del que ya recibió el alta médica. Los médicos quieren evitar que la tendinitis genere complicaciones adicionales, aunque hasta ahora no le han restringido sus actividades de gobierno.

Según la oficina presidencial en Asunción, los chequeos realizados por los médicos cubanos "permitieron diseñar el plan de tratamiento agudo y rehabilitación ortopédica, a ser realizado a su regreso al país".

El presidente, quien viaja acompañado de su secretario privado, Miguel Rojas, y el médico Jorge Querey, visitará en Haití al contingente de militares paraguayos participante en la fuerza de estabilización de Naciones Unidas MINUSTAH.

"Esta visita se hará con el objetivo de alentar a los paraguayos componentes de la misión a mantener el esfuerzo solidario para ayudar al pueblo haitiano en su recuperación de la crisis generada" por el terremoto de enero de 2010, afirmó la presidencia paraguaya.

Se prevé que Lugo asista el lunes a una reunión de su consejo de ministros en Asunción.

LA HABANA, 18 (ANSA) - El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, fue recibido este viernes por Fidel y Raúl Castro, informó la televisión cubana.

En la reunión, que "transcurrió en un clima de franca amistad, intercambiaron sobre las relaciones entre ambos pueblos y naciones, así como otros temas de actualidad internacional", señaló la nota leída en el noticiero, que difundió una imagen fotográfica de Lugo y los hermanos Castro.

Lugo, de 60 años, llegó en "visita privada" este miércoles a Cuba, donde recibió tratamiento médico por una tendinitis, según informaciones difundidas en Paraguay.

Una nota oficial de Asunción señaló que el presidente paraguayo fue sometido en La Habana a "los estudios requeridos para un chequeo general y en particular los requeridos para la afección osteomuscular que derivó en una tendinitis en el pie izquierdo".

Los exámenes realizados en el Centro de Investigación Médico Quirúrgico (CIMEQ) de Cuba "permitieron diseñar el plan de tratamiento agudo y rehabilitación ortopédica" al que se someterá a su regreso a Paraguay, agrega la nota.

Lugo acudió al CIMEQ, centro "de referencia mundial en afecciones ortopédicas y traumatológicas" por "cortesía e invitación" del Gobierno cubano, señala.

El presidente paraguayo viaja mañana a Haití para visitar la misión humanitaria de su país.

Fidel Castro, de 84 años, retirado del poder desde 2006, recibió por última vez a un mandatario extranjero el 29 de diciembre, cuando se reunió en La Habana con el vicepresidente ecuatoriano, Lenin Moreno.

El ex presidente cubano se reunió durante cinco horas este martes con un grupo de intelectuales cubanos y extranjeros que participaron en la Feria Internacional del libro de La Habana, encuentro que fue retransmitido en diferido por la televisión cubana en tres partes.

LA HABANA, 19 FEB (EFE).- El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, afirmó que el líder cubano Fidel Castro tiene una salud "envidiable", al tiempo que celebró su "lucidez" y "brillantez" en declaraciones a la televisión cubana divulgadas hoy.

"Me ha llamado la atención su lucidez, su brillantez. Realmente está con una salud envidiable y creo que eso nos da ilusión y esperanza de seguir con el apoyo y el aporte que ha dado a su país y más allá de las fronteras de Cuba", resaltó Lugo, quien el viernes se reunió en La Habana con Fidel Castro y su hermano, el presidente Raúl Castro.

Las declaraciones del mandatario paraguayo fueron realizadas este sábado a un equipo de la televisión cubana durante su breve visita a Haití, país al que arribó procedente de Cuba.

Lugo calificó como "amistoso" y "agradable" el encuentro que mantuvo el viernes en La Habana con los hermanos Castro, el cual sólo había sido reseñado brevemente por la prensa de la isla, que publicó una foto de la reunión.

Sobre sus impresiones de Fidel Castro, también resaltó que el ex presidente cubano maneja temas mundiales como la globalización, la cooperación internacional y cuestiones de energía y seguridad alimentaria.

De acuerdo con la información de la televisión cubana, lo primero que hizo el Jefe de Estado paraguayo al llegar a Puerto Príncipe fue transmitir al presidente haitiano, René Preval, "un saludo de solidaridad" de Raúl Castro.

Además, Lugo calificó su viaje a Haití como "una gentileza" del Gobierno cubano y se refirió a la "grata sorpresa" de encontrar dos doctores paraguayos dentro de la brigada médica cubana que presta servicios en ese país.

Su visita de algunas horas a Haití tuvo como objetivo ofrecer apoyo al país caribeño, y dar aliento a las tropas humanitarias paraguayas acantonadas en Puerto Príncipe.

Anteriormente, Lugo estuvo en La Habana en una visita privada de tres días para ser tratado de una tendinitis que padece en ambos pies.

Según fuentes de la Presidencia de Paraguay, el mandatario se hizo exámenes en el Centro de Investigación Médico Quirúrgico (CIMEQ) de La Habana.

Fernando Lugo, de 60 años, está en proceso de recuperación de un cáncer linfático que le fue tratado en Brasil y Paraguay.

En junio de 2009 realizó una visita oficial a Cuba durante la cual también se reunió con Fidel y Raúl Castro.

LA HABANA, 17 FEB (EFE).- El ex presidente de Cuba Fidel Castro ha convocado a los intelectuales con los que se reunió esta semana a un nuevo encuentro con él dentro de un año para evaluar asuntos como las amenazas que se ciernen sobre la humanidad y el papel de este colectivo para combatirlas.

Fidel Castro hizo la propuesta al final del encuentro de cinco horas que mantuvo el martes con medio centenar de intelectuales cubanos y extranjeros y que la televisión estatal cubana ha divulgado en tres entregas, la última de ellas emitida hoy.

El líder cubano, de 84 años, fijó esa próxima reunión para el 10 de febrero de 2012, un día después de que se inaugure la siguiente edición de la Feria Internacional del Libro de La Habana, que ha sido el marco en el que se ha desarrollado este foro entre Fidel Castro e intelectuales.

El ex presidente cubano insistió en convocar el encuentro para dentro de doce meses pese a la sugerencia del presidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), Miguel Barnet, de hacerlo antes, en junio, coincidiendo con el 50 aniversario de una efeméride relacionada con los intelectuales y la revolución.

"Ustedes se pueden reunir en junio, pero (...) yo estoy solicitando que tengamos la reunión con los que vinieron y con los que ellos puedan reclutar para discutir in torno a este problema y ver qué pasa en este año", le contestó Fidel Castro.

El debate que mantuvo el martes con este grupo de intelectuales ha sido el primer acto público de Fidel Castro en 2011 y en él les instó a jugar un rol "activo" ante los problemas que, a su juicio, amenazan a la humanidad como una eventual guerra nuclear, la crisis alimentaria y el cambio climático.

Tras cuatro años alejado de la vida pública por la grave enfermedad y larga convalecencia que lo apartó del poder en 2006, Fidel Castro reapareció públicamente por primera vez en julio de 2010.

Desde entonces ha participado en diversos actos, se ha reunido con intelectuales, periodistas, científicos, economistas y ha concedido entrevistas a varios medios extranjeros.

Además sigue publicando artículos de opinión bajo el título "Reflexiones", que comenzó a escribir tras dejar la presidencia de Cuba y en los que analiza principalmente temas internacionales.

ASUNCIÓN, 19 FEB (PL) Los cubanos han sido ejemplo luminoso para los pueblos latinoamericanos en su lucha por la liberación, destacó hoy el intelectual y miembro del movimiento paraguayo de solidaridad con la isla Oscar Herreros.

En un extenso artículo que circula por la red de redes, Herreros responde a un editorial publicado la víspera por el diario capitalino ABC Color, el cual llama al levantamiento popular de los cubanos como ocurrió en Egipto y Túnez.

No puedo resistir el deseo de replicar afirmando que lo de ejemplo para el mundo por parte de Cuba no debe conjugarse sólo en tiempo futuro, sino que también en pasado y presente, señala.

Herreros recuerda que fue el pueblo de la isla caribeña el que hace más de 52 años ayudó a los barbudos de la Sierra Maestra a derrocar a un régimen político oprobioso que contaba con todo el apoyo, económico y militar, de Estados Unidos.

Ese pueblo dijo sí y fue el que exigió y festejó las medidas de los primeros años de la Revolución: la reforma agraria, la nacionalización de los ingenios azucareros y las empresas capitalistas extranjeras.

El texto recuerda que fueron esas mismas masas las que dieron su sangre para rechazar, en 72 horas, la invasión que a través de Playa Girón, intentó sepultar ese proceso de genuina y definitiva independencia nacional y liberación social.

Rememora, asimismo, que fue el pueblo cubano el que aprobó, en vísperas de esa primera derrota militar de la potencia armada más poderosa de la historia, la proclamación del carácter socialista de la Revolución, de la cual este año se cumplen las primeras cinco décadas.

El intelectual paraguayo evoca la resistencia de los cubanos durante los años duros del Período Especial, y como, al lado de sus líderes, soportó y superó las indecibles penurias.

Más adelante, el miembro del grupo de solidaridad con la nación antillana reconoce que es innegable, dentro y fuera de la isla, el cariño que la inmensa mayoría de los cubanos sienten por su líder Fidel Castro y el presidente Raúl Castro.

Esa actitud del pueblo hacia ellos -subraya- se la han ganado Fidel y Raúl por su honestidad, su austeridad, su coherencia y valentía.

Fidel es un adversario formidable, imbatible, e inspiración para los revolucionarios latinoamericanos y del mundo, asegura.

Menciona también la discusión y aprobación en 1975-1976 de la Constitución y como el pueblo cubano la perfeccionó en 2002 para consignar el carácter irrevocable del socialismo y del sistema político y social revolucionario.

Finalmente comenta que Cuba no puede ser un fracaso, cuando su índice de mortalidad infantil es el menor de toda Latinoamérica, e incluso, al de muchos países capitalistas desarrollados como Estados Unidos.

SAN SALVADOR, 20 FEB (PL) Organizaciones de El Salvador acordaron nuevas acciones de condena al bloqueo de Estados Unidos contra Cuba y por la liberación de cinco antiterroristas de la isla presos en ese país.

La decisión fue adoptada la víspera en una reunión del Comité de Solidaridad por Cuba en la ciudad de Santa Ana, capital del departamento homónimo, a unos 70 kilómetros al occidente de San Salvador.

Entre las actividades figura una conferencia sobre el caso de Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino y René González, cuya injusta prisión en Estados Unidos condenaron.

Actos y marchas serán celebradas también en ocasión de fechas históricas de Cuba relacionadas a José Martí, Antonio Maceo y Ernesto Guevara, el ataque al Cuartel Moncada, entre otras.

El síndico municipal Gilberto Delgado propuso la celebración en mayo de una semana de la cultura cubana, idea que contó con el respaldo del alcalde de Santa Ana, Francisco Polanco, quien acudió a saludar a los asistentes en la reunión.

En el comité participan miembros de organizaciones como Retazos de la Memoria Histórica, la Asociación Nacional de Educadores Andes 21 de Junio, de estudiantes universitarios y de los pueblos originarios.

Los diplomáticos cubanos Armando Briñis y Reinaldo Rodríguez agradecieron durante la reunión la solidaridad de los salvadoreños, dieron detalles de los programas en marcha en la isla y de la situación de los Cinco.

MÉXICO, 18 FEB (EFE).- Los Gobiernos de México y Cuba concluyeron hoy en México una revisión de su agenda migratoria y consular donde "evaluaron positivamente" el funcionamiento del Memorándum de Entendimiento en materia migratoria que suscribieron el 20 de octubre de 2008.

En un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que la VI Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba, que duró dos días, sirvió para profundizar los vínculos entre ambos países.

Antes de la firma del memorándum, Cuba recibía a los emigrantes indocumentados hallados en alta mar pero se negaba a admitir a los cubanos que las autoridades mexicanas detenían en territorio de México, la mayoría en tránsito para entrar a EE.UU.

En ese país, los cubanos se benefician de la reglamentación denominada "pies secos", según la cual al alcanzar tierra firme estadounidense reciben de forma automática la autorización para permanecer en el país y optar a la residencia, de lo que no pueden gozar si son interceptados en el mar, lo que durante la pasada década convirtió a México en una puerta de acceso al vecino país.

Las sesiones de trabajo del encuentro estuvieron presididas por el director general para América Latina y el Caribe de la Cancillería mexicana, José Ignacio Piña.

La delegación cubana la encabezó el director de Asuntos Consulares y de Cubanos Residentes en el Exterior de la Cancillería de ese país, Raúl Barzaga Navas.

"La delegación de México contó con la presencia de funcionarios de las Secretarías de Relaciones Exteriores, Gobernación, Marina-Armada de México, Comunicaciones y Transportes y la Procuraduría General de la República, así como del Instituto Nacional de Migración (INM)", indicó la nota de la SRE.

Por parte de Cuba participaron funcionarios de los ministerios de Relaciones Exteriores y del Interior, así como de la embajada de Cuba en México.

La próxima reunión de este grupo de trabajo se celebrará en La Habana a fines de este año, concluye la nota.

CARACAS, 19 FEB (NOTIMEX).- La Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA) condenó hoy 'la interferencia' del secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, en los asuntos internos de Venezuela.

En un comunicado reproducido por la cadena Telesur, el organismo multilateral acusó a Insulza de utilizar su cargo para 'contribuir con la estrategia de una minoría política venezolana, que consiste en negar la existencia de una institucionalidad democrática en Venezuela'.

'La Secretaría General de un organismo internacional regional es una institución al servicio de los Estados miembros, y en ninguna manera un árbitro o un tribunal ante el cual deban dirimirse asuntos de la vida política interna', señaló la ALBA.

La organización -integrada por Antigua y Barbuda, Bolivia, Cuba, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y Granadinas y Venezuela- instó a Insulza a mantenerse al margen de asuntos que las naciones de manera soberana e independiente, pueden resolver internamente.

'Los países miembros del ALBA, y muy especialmente aquellos que también somos miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA), exigimos al Secretario General de la OEA que cese sus ataques al gobierno venezolano y respete la institucionalidad democrática de Venezuela', añadió el texto.

El pronunciamiento de la ALBA viene un día después de que Insulza hizo declaraciones sobre una huelga de hambre que mantiene un grupo de estudiantes venezolanos, las cuales fueron condenadas por el canciller del presidente Hugo Chávez, Nicolás Maduro.

BRUSELAS, 18 FEB 2011 (AFP) - La jefa de la diplomacia europea, Catherine Ashton, se reunirá el próximo miércoles en Bruselas con el canciller cubano, Bruno Rodríguez, en momentos en que la UE sopesa flexibilizar su política con la isla comunista, señaló el viernes un portavoz de la británica.

El encuentro "se enmarca dentro del diálogo político" que la Unión Europea (UE) y Cuba reanudaron en 2008 y servirá para "intercambiar puntos de vista" sobre las relaciones bilaterales y la situación en Cuba, "especialmente de los derechos humanos", explicó la portavoz.

En octubre de 2008, el bloque decidió levantar las sanciones contra el régimen castrista impuestas tras la detención de 75 disidentes políticos en 2003 y abrir un diálogo bilateral.

Ahora, Ashton prepara un informe sobre una serie de contactos que mantiene con La Habana en vistas a una posible flexibilización de las relaciones diplomáticas, regidas por la llamada Posición Común de 1996, un

documento en el que la UE le exige avances en derechos humanos y democracia.

La jefa de la diplomacia debía presentar sus recomendaciones a los 27 países miembros de la UE el pasado diciembre, pero la fecha se ha ido posponiendo sine die.

"El equipo de Ashton trabaja en la cuestión, se está progresando, pero no está suficientemente avanzado como para presentarlo" a los ministros europeos de Relaciones Exteriores, quienes deben decidir si se suaviza la política con Cuba, señalaron fuentes diplomáticas.

El gobierno socialista español, el mayor apoyo de las autoridades cubanas en el seno de los 27, trató de convencer el año pasado a sus socios para derogar la Posición Común, repudiada por La Habana, y reemplazarla por un acuerdo de cooperación bilateral.

España defendía que el proceso iniciado el pasado julio para liberar a 52 disidentes del grupo de 75 que todavía permanecían en prisión merecía un voto de confianza al gobierno castrista.

Los países europeos rechazaron dar ese paso, exigiendo un compromiso más claro del gobierno cubano en pro de los derechos humanos, pero aceptaron encargar a Ashton que explorara las formas de progresar en las relaciones con Cuba.

LA HABANA, 20 FEB (EFE).- El XIII Festival del Habano reunirá en Cuba a partir de este lunes a más de 1.200 expertos y fumadores de unos 80 países atraídos por la tradición, historia y cultura de los tabacos puros.

El evento, organizado por la compañía Habanos S.A. y el Grupo Empresarial Tabacuba y que se prolongará hasta el viernes 25, estará dedicado a homenajear tres emblemáticas marcas de puros habanos torcidos a mano: "Montecristo", "Partagás" y "H.Upmann", que presentarán sus nuevas vitolas.

Habanos S.A., fundada en 1994, es una empresa mixta propiedad a partes iguales de Cubatabaco, del Estado cubano, y la corporación española Altadis, perteneciente al grupo inglés Imperial Tobacco Group PLC.

Para dar la bienvenida a los participantes, los organizadores han programado un concierto en el que intervendrá el guitarrista y compositor cubano Leo Brouwer, ganador del premio español Tomás Luis de Victoria y del Premio Grammy Latino al mejor álbum de música clásica, ambos de 2010.

El músico cubano ha invitado a su presentación al laudista bosnio Edin Karamasov, y a los también guitarristas españoles Javier Rivas y José Manuel Hierro.

La cita de la aromática hoja mantiene un apartado destinado a la Feria comercial, además de visitas a fábricas y plantaciones, charlas, degustaciones, seminarios, una clase sobre la técnica del torcido totalmente a mano y otros encuentros.

Entre los toques de animación, los organizadores proponen dos concursos, uno de ellos, el "Habanosommelier", en el que los participantes deben probar sus habilidades para presentar novedosas combinaciones del maridaje entre los puros y el vino.

El otro, denominado "La Alianza", permitirá a los competidores mostrar imaginativas mezclas de los roncs cubanos oscuros y los habanos.

Como propuesta complementaria, se celebrará una "Cata a Ciegas de Habanos", en la que apostarán degustadores de fábricas de tabacos de la isla, junto a sommeliers y aficionados a los puros Premium provenientes de distintos países.

El programa del Festival mantiene sus tradicionales actividades como visitas a plantaciones de tabaco en Vuelta Abajo (en la provincia occidental de Pinar del Río), y fábricas de puros habanos, degustaciones y maridajes con bebidas como el ron, café, brandy y el tequila y la feria comercial.

De acuerdo con datos divulgados por la Oficina Nacional de Estadística de Cuba (ONE), en 2010 se elaboraron 373 millones de puros en la isla, una cifra similar a la del año precedente.

Las exportaciones de puros confeccionados mecánicamente se incrementaron el año pasado en un 7,5 por ciento respecto a 2009, logrando ventas por valor de 18,8 millones de dólares, según ha informado la Empresa Internacional Cubana de Tabaco S.A.

La fiesta del humo en Cuba finalizará el día 25 con una Cena de Gala en homenaje a la marca "Montecristo", en la que será elegido el "Hombre Habano del Año" y se efectuará la tradicional subasta de humidores (cajas para mantener frescos los puros), cuya recaudación se destina a beneficio del sistema de salud pública de la isla.

LA HABANA, 19 FEB (NOTIMEX).- Más de mil delegados de unos 80 países son esperados en el XIII Festival Internacional del Habano, que comienza el lunes en la capital, informaron hoy medios oficiales.

El foro, a cuya cena final de gala solía asistir hace años el entonces presidente Fidel Castro, acogerá a empresarios, distribuidores y amantes del buen fumar en el capitalino Palacio de Convenciones.

En esta ocasión los asistentes podrán degustar las nuevas vitolas (formatos) que lanzará al mercado la Corporación Habanos S.A., y acceder a producciones limitadas, elaboradas por especialistas del sector.

En las Cenas de Gala, un acontecimiento tipo "jet set" inusual en la isla de gobierno socialista, se subastan humidores (lotes de conservación) por los que acaudalados invitados han pagado miles de dólares.

Hasta 2006, en que cayó gravemente enfermo, los humidores, piezas de arte talladas en maderas preciosas, llevaban la firma del veterano líder revolucionario cubano.

A esas veladas han asistido en el pasado celebridades como los actores Jeremy Irons, Jack Nicholson y Peter Coyote, además de hombres de negocios con abultadas cuentas bancarias.

La cita rendirá este año homenaje especial a tres marcas célebres de puros: Montecristo, H. Upmann y Partagás, las que integran la carpeta de vitolas de la corporación Habanos S.A., indicó Ana López, directora de marketing operativo.

López precisó que se mantendrán los habituales recorridos de los delegados a fábricas y plantaciones de tabaco en la provincia occidental de Pinar del Río, considerada la cuna del mejor tabaco del mundo.

Reportes de la Organización Mundial de Comercio (OMC) indican que en el mundo se venden más de 14 mil 800 millones de puros, siendo Estados Unidos la nación que consume la mitad del tabaco tipo Premium, que se fabrica anualmente.

Pero debido al embargo económico de Washington al gobierno cubano, impuesto desde hace más de cinco décadas, el producto no se puede comercializar en el país norteamericano.

Cuba es considerada líder exportador de habanos tipo Premium (torcidos a mano) y la empresa Habanos S.A. afirma que sus ventas llegan a 120 países.

Habanos S.A., una corporación creada en 1994 de capital mixto con la empresa franco-española Altadis, señala que los habanos hechos en forma artesanal registran 27 marcas y más de 240 formatos.

Entre esas marcas figuran Cohiba, Montecristo, Romeo y Julieta, Partagás, Hoyo de Monterrey, H. Upmann, Punch, San Cristóbal de La Habana, Trinidad y Bolívar, que alcanzan elevados precios.

LA HABANA, 20 FEB 2011 (AFP) - Más de 1.000 hombres de negocios, coleccionistas, productores, sumilleros y catadores estarán el lunes en Cuba para participar en el XIII Festival del Habano, la fiesta del humo azul que dura cinco días, informaron sus organizadores.

Organizado por la compañía cubano-española Habanos S.A, el festival busca promover el tabaco cubano, considerado el mejor de mundo, en momentos en que las leyes antitabaco se convierten más estrictas en Europa y otras partes del mundo.

Aún así, los negocios de la compañía crecieron un 2% en 2010 sobre la base de aumentar los productos exclusivos para un mercado de lujo.

Siete lujosos humidores, verdaderas obras de arte de maderas preciosas para preservar puros, serán los protagonistas de la subasta final -que se celebrará el viernes- y su recaudación se destinará a la Salud Pública de la isla.

Las piezas, elaboradas por artesanos locales, contienen colecciones de los más prestigiosos habanos, mantenidas en las mejores condiciones de temperatura y humedad.

Entre las piezas que participarán en la subasta destaca un humidor de cedro macizo, con la forma de un enorme habano de 1.90 m de altura, 0.70 m de ancho e igual de profundidad, que contiene 300 habanos de la marca Hoyo de Monterrey.

También un detallado templo de 1.70 m de alto y 1.50 de ancho, elaborado en caoba, cedro, ácana, roble, majagua, ébano, dagame, granadillo y decoración con plata, bronce y alpaca, que contiene 300 habanos Romeo y Julieta.

En la puja del XII Festival, en febrero de 2010, se recaudaron 1,1 millones de dólares.

En la Feria Comercial que se inaugura el mismo lunes, están previstos más de 60 expositores de una decena de países de Latinoamérica, Europa y Asia.

Entre ellos, Hellmann (de Alemania); Bodegas Joan Sardá S.A. (España); Blasser Casa de Guayabera (Panamá); Humidif (España); DeART SRL (Italia); Bodegas Torres (España) y Alexander Jason Hong Kong, Ltd. (China).

La cita rendirá un homenaje especial a tres de las más antiguas y célebres marcas de habanos de las 27 que existen: Montecristo, Partagás y H.Upmann.

La exportación de tabacos y sus productos fue de 360 millones de dólares en 2009, uno de los principales rubros de exportación de Cuba, tras el níquel y los productos biotecnológicos.

LA HABANA, 20 FEB (XINHUA) -- La empresa mixta exportadora cubano-española Habanos S.A. nombró a Jorge Luis Fernández como nuevo copresidente en representación de Cuba, apenas 24 horas antes de que comience el XIII Festival Internacional del Habano, informó hoy la compañía.

Especialista en relaciones económicas internacionales, Fernández, de 47 años, reemplaza a Oscar Basulto, quien continuará como presidente del Grupo Empresarial Tabacuba, que agrupa a todas las empresas vinculadas al sector tabacalero en la isla, incluyendo a Habanos S.A., de acuerdo con una nota difundida en el sitio www.habanos.com.

Fundada en 1994, Habanos S.A. es propiedad a partes iguales de la estatal Tabacuba, y de Altadis, entidad española perteneciente al grupo inglés Imperial Tobacco Group.

Mañana se inicia en la capital cubana el XIII Festival del Habano que hasta el viernes reunirá a un millar de hombres de negocios, coleccionistas, sommeliers, catadores, directivos, artistas y productores, para rendir homenaje a "Montecristo", "Partagás" y "H.Upmann", tres de las más antiguas y célebres marcas de habanos.

La venta de habanos, que el año pasado alcanzó 360 millones de dólares, es uno de los principales renglones de exportación de Cuba, tras el níquel y los productos biotecnológicos.

POR ANNE-MARIE GARCÍA

LA HABANA (AP) _ La Iglesia católica cubana anunció el sábado la liberación de seis presos por delitos contra la seguridad del Estado, que aceptaron la condición de viajar a España, y la de otro disidente que prefirió no salir del país.

Una nota del Arzobispado de La Habana indicó que Roger Cardoso, Yoan José Navalón, Yosnel Batista, Juan Antonio Bermúdez, Marco Antonio Zayas y Reinier Concepción aceptaron "la propuesta de salir de la prisión y trasladarse a España". La mayoría encarcelados por delitos contra la seguridad del Estado y cargos por acciones violentas, pero no necesariamente políticas.

En una segunda información el Arzobispado agregó que también "se ha dispuesto la excarcelación" de Iván Hernández, uno de los 75 disidentes que fueron arrestados en 2003, quien decidió quedarse en la isla.

"Todo transcurrió normal, ayer en la tarde el cardenal me anunció mi excarcelación y hoy en la mañana me trajeron a mi casa. Me siento bien de salud, de ánimo me siento un poco alterado, con un poco de estrés", comentó Hernández en comunicación telefónica con la AP unas horas después de llegar a su casa en la ciudad de Matanzas, unos 140 kilómetros al este de la capital.

Explicó que salió con libertad condicional pero que decidió "permanecer en mi país para seguir realizando las mismas actividades de periodista independiente que hacía antes de que me detuvieran". Hernández, de 39 años, cumplía una sentencia a 25 años de prisión acusado de ser un mercenario a sueldo de Estados Unidos.

Hernández agradeció la gestión de la Iglesia católica de Cuba y afirmó que confía que "este proceso seguirá hasta que queden liberados todos" los activistas.

El periodista pertenece al grupo de 52 disidentes por quienes la Iglesia realizó gestiones ante el gobierno para su liberación pues no habían cometido delitos violentos. De ellos, 40 fueron liberados y viajaron a España, según un convenio verbal alcanzado a mediados del año pasado luego de una reunión entre el cardenal Ortega y el presidente Raúl Castro.

El comunicado no especificó cuándo se hará efectiva la liberación de los otros seis presos.

Bermúdez cumplía una condena de cuatro años y medio por atentados y daños mientras que Zayas y Concepción, ambos de Pinar del Río, cumplían una sentencia de ocho años por terrorismo, de acuerdo con un reporte de la no gubernamental Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDDHHyRN).

Bermúdez, residente en La Habana, es además miembro de la Fundación de Derechos Humanos, según comunicó a la AP Elizardo Sánchez, presidente de la CCDDHHyRN.

Sánchez precisó además que "Cardoso, residente en Camagüey, cumplía una condena de 20 años en tanto Navalón y Batista fueron sentenciados a altas penas por piratería".

La semana pasada habían sido puestos en libertad Ángel Moya y Héctor Maseda, esposos de dos de las principales activistas de las Damas de Blanco, una asociación de mujeres casadas con disidentes presos. Ambos decidieron permanecer en Cuba.

Los 52 por los cuales la Iglesia intercedió forman parte del llamado grupo de los 75 juzgados en 2003 bajo la acusación de recibir dinero y orientaciones de Estados Unidos y otros grupos anticastristas para llevar a cabo acciones antigubernamentales. Una veintena fueron liberados por motivos de salud a lo largo de los últimos años. De aquellos 75, seis permanecen encarcelados.

LA HABANA, 18 FEB (NOTIMEX).- La madre y familiares del opositor cubano Orlando Zapata recibieron visa para emigrar a Estados Unidos, cinco días antes de cumplirse el primer aniversario de la muerte del disidente tras una prolongada huelga de hambre.

Reina Luisa Tamayo, madre de Zapata, dijo este viernes a periodistas que el gobierno de Washington los aprobó como 'refugiados políticos' al entregarles el martes pasado los permisos.

Anunció que ahora iniciarán los trámites cubanos, aunque señaló que no tienen dinero para viajar.

La madre de Zapata dijo que desea viajar con las cenizas de su hijo -quien murió el 23 de febrero de 2010 tras realizar 85 días de huelga de hambre en prisión-, que se encuentra enterrado en el cementerio de Banes, 820 kilómetros al este de La Habana.

Zapata protagonizó su prolongado ayuno voluntario, que alcanzó repercusión internacional, en reclamo de mejoras carcelarias, pero el gobierno lo calificó de 'delincuente común'.

Un día después del deceso, el periodista independiente Guillermo Fariñas inició también una huelga de hambre, la número 23, que extendió por 135 días, reclamando la excarcelación de presos políticos.

La Iglesia Católica y el gobierno de Raúl Castro iniciaron en mayo pasado un inédito diálogo que permitió, a partir de julio, el comienzo de la liberación de 52 presos que restaban del grupo original de 75, encarcelados en 2003 acusados de conspirar con Estados Unidos.

Las autoridades cubanas consideran a los opositores 'mercenarios' al servicio de su enemigo: Estados Unidos.

Bajo esta denominación incluyen a las Damas de Blanco, familiares de los reclusos, grupo de féminas al que pertenece Reina Luisa Tamayo.

SAN JUAN (AP) _ Un prisionero de la base naval de Guantánamo que ayudó a operar un campamento de entrenamiento de al-Qaeda en Afganistán estará menos de tres años en prisión bajo un acuerdo de sentencia que requiere que testifique contra otros presuntos terroristas, informaron las fuerzas armadas estadounidenses el viernes.

Una corte marcial en la base naval estadounidense en Cuba sentenció formalmente a Noor Uthman Muhammed a 14 años en prisión, pero el Pentágono mantendrá suspendida esta sentencia y hará efectivos sólo 34 meses bajo el acuerdo logrado antes de un juicio, dijo la coronel Tanya Bradsher, una vocera militar.

Noor, como se conoce al prisionero se declaró culpable el martes de proporcionar material de apoyo a al-Qaeda y conspirar contra las autoridades como parte de una cuerdo de culpabilidad que le evitó ser sentenciado a cadena perpetua, de ser enjuiciado.

Noor ha estado preso nueve años en Guantánamo y el tiempo que ha estado bajo custodia no le sirve para restarlo a su sentencia.

El prisionero sudanés admitió trabajar en el campamento terrorista de Khaldan en Afganistán desde 1994 y también aceptó proporcionar adiestramiento en armas, además de ayudar a sus operaciones. Lo terroristas que fueron entrenados ahí incluyen a Ahmed Ressam, que fue sentenciado por un complot para hacer estallar edificios durante las celebraciones por el cambio de milenio en Estados Unidos y el conspirador para los ataques del 11 de septiembre Zacarias Moussaoui, según una cláusula que Noor firmó como parte de su acuerdo.

También admitió que ayudó a arreglar entrenamiento terrorista para otros junto con Abu Zubaydah, un palestino y presunto gestor para al-Qaeda, que fue sujeto de interrogatorios severos en un programa contra terroristas autorizado por el ex presidente George W. Bush. Zubaydah continúa en Guantánamo y no ha sido enjuiciado por ningún crimen.

Noor es el sexto prisionero sentenciado en los tribunales de guerra en Guantánamo. Cuatro de esas sentencias se han logrado con acuerdos de sentencia.

Estados Unidos retiene a unos 170 hombres en Guantánamo y los fiscales militares han dicho que varias decenas de ellos podrían ser acusados en los tribunales marciales.

WASHINGTON (AP) _ Un yemení detenido en la base naval de la Bahía de Guantánamo perdió su caso y no será liberado.

El juez federal de distrito Ricardo Urbina escribió en un fallo emitido el viernes que Mashur Abdalá Muqbel Alsabri continúa detenido conforme a la ley en la prisión naval en Cuba.

Urbina dictó que la evidencia del gobierno mostraba que Alsabri luchó con al-Qaeda y las fuerzas del Talibán en Afganistán antes de su arresto en 2002.

Alsabri negó formar parte de las fuerzas de los grupos terroristas, aunque admitió estar relacionado con algunos integrantes. También reconoció encontrarse en medio de los frentes de combate del Talibán en 2001, pero dijo que en ese entonces era un turista y no un combatiente.

LA HABANA, 19 FEB (XINHUA) -- Las autoridades cubanas comenzaron a revisar y actualizar las normas antisísmicas nacionales, unos días después de que se registrara otro movimiento telúrico ligero en la oriental ciudad de Santiago de Cuba, la segunda más importante de la isla.

El Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas de Cuba (CENAI) anunció esta semana el comienzo de la actualización de sus normativas, vigentes desde 1999, para enfrentar los terremotos sobre la base de la protección de vidas humanas y la seguridad en las construcciones.

De acuerdo con el ingeniero Ricardo Oliva, especialista del CENAI, con ese propósito se emplean novedosos estudios de ingeniería sísmica en Cuba y otras naciones, que además "tienen en cuenta las lecciones aprendidas de terremotos ocurridos recientemente".

El experto explicó que también se tiene en cuenta el análisis y diseño de las edificaciones y la instrumentación con equipos capaces de registrar eventos fuertes para comprobar la resistencia de los inmuebles.

"De ese modo, las autoridades tendrían esos controles como la principal medida preventiva al posible colapso estructural de una edificación durante un terremoto de gran magnitud", dijo Oliva.

El especialista señaló que luego de concluida esa actualización se procederá a la consulta con especialistas en diferentes sectores y se capacitará al personal que lo empleará en el terreno.

El martes último, la red de estaciones del Servicio Sismológico Nacional registró un temblor de tierra de 4,1 grados en la escala abierta de Richter, cerca de la playa de Siboney, en la sur oriental ciudad de Santiago de Cuba, a 900 kilómetros de La Habana.

Aunque no se reportaron víctimas ni de daños materiales, hubo algunas escenas de pánico al ocurrir la remezón, que se sintió no sólo en la ciudad, sino en los cercanos municipios de Palma Soriano y San Luis.

La sacudida se localizó en las coordenadas 19,77 de latitud norte y 75,73 de longitud oeste a 21,2 kilómetros de Siboney y a una profundidad de 32 kilómetros.

A mediados de marzo del pasado año, cinco de las cuatro provincias orientales de Cuba fueron sacudidas por un sismo de 5,5 grados en la escala abierta de Richter que no provocó víctimas, aunque originó daños ligeros en algunos inmuebles.

Tras ese terremoto, vinculado por los expertos al ocurrido en enero en Haití, la Defensa Civil estableció y ensayó después un plan de medidas para salvaguardar la vida de la población ante la ocurrencia de un sismo en la región oriental del país.

"Tenemos todo previsto para enfrentar un terremoto, desastre que causa afectaciones de distinta índole en los sistemas vitales de la sociedad", señaló el teniente coronel Gustavo Álvarez, jefe de la Defensa Civil en Santiago de Cuba.

Álvarez pidió a la población mantener la calma y cumplir las orientaciones de las autoridades ante un eventual temblor de tierra, como ante cualquier otro desastre natural.

De acuerdo con los sismólogos, Cuba puede ser víctima incluso de un tsunami o maremoto, aunque esa posibilidad es poco probable a pesar de los terremotos que se han registrados en la zona.

La historia del registro y estudio de los fenómenos telúricos en la isla data del siglo XVI y en esa estadística se destacan, por su violencia, el ocurrido en Santiago de Cuba en 1775 y el que tuvo lugar 200 años después en el poblado oriental de Pilón.

Los estudios sismológicos en Cuba datan de hace más de 150 años y hoy son dirigidos desde el CENAIS, que tiene su sede principal en Santiago de Cuba, pero se apoya en una red digital establecida en todo el país.

En 1528 ocurrió el primer terremoto en Cuba del que se tenga conocimiento, y en 1880 se realizó el primer estudio de campo sobre sus efectos, investigaciones en las que sobresalieron jesuitas como Mariano Gutiérrez Lanza.

En 1984 se diseñaron las primeras normativas cubanas que recogían los requisitos mínimos para que una construcción soportara magnitudes precisas de un temblor en condiciones específicas.

La isla se encuentra ubicada geográficamente muy cerca de fallas sísmicas del hemisferio occidental.

POR PAUL HAVEN, ANDREA RODRÍGUEZ Y ANNE-MARIE GARCÍA

LA HABANA (AP) _ Yordan Rodríguez no se ha presentado a trabajar en cuatro meses pero aún tiene su empleo. Al menos por ahora.

Al herrero de 25 años de edad le dijeron que no se molestara en ir al trabajo porque la constructora estatal para la que trabaja no tiene hierro para procesar. Desde entonces ha hecho trabajos desde casa, con lo que gana algo de dinero, y aguarda lleno de ansiedad.

Rodríguez sabe que el gobierno planea despedir a medio millón de trabajadores que no necesita, y sólo espera no ser uno de ellos. Y podría tener suerte: la iniciativa para reducir enormemente la nómina del gobierno se ha estancado en medio de la resistencia a implementar los despidos, lo que ha derivado en que muchos cubanos sigan esperando que caiga el hacha.

"Me encanta mi trabajo", dijo Rodríguez, un hombre robusto con una barba breve y cabello corto. "Quiero trabajar... y necesito trabajar".

El caso de Rodríguez muestra todas las paradojas de la situación económica cubana. Pocos empleos son tan cruciales como los de la construcción calificada, en particular en un país donde sus hermosos edificios coloniales han estado desmoronándose por décadas. Pero pagarle a un hombre para que se quede en casa por cuatro meses es emblemático del derroche que ha invadido a la economía de la isla por años y que el presidente Raúl Castro ha prometido eliminar.

Más de cinco meses después de que el gobierno anunció que una décima parte de la fuerza laboral de Cuba sería despedida para el 31 de marzo, es difícil hallar a un desempleado, o a una persona que conozca a alguien que haya perdido su empleo. El rezago demuestra el dilema en el que se halla el gobierno mientras busca desesperadamente la manera de reducir costos al Estado sin causar un cisma social.

Decenas de cubanos entrevistados en la capital y en otras partes dijeron que aún no pasa nada, y que la incertidumbre es insoportable.

Esta semana, el gobierno y líderes sindicales reconocieron por primera vez que el programa de despidos estaba lleno de problemas. Criticaron a los empleados del Ministerio del Trabajo por no comunicarse entre ellos y censuraron la incompetencia de las comisiones formadas para decidir quién sería despedido.

Dijeron que algunos puestos fueron eliminados en las industrias de la salud, turismo y azucarera, pero no dieron cifras.

Lo que no se dijo tampoco fue el hecho de que despedir a tanta gente es potencialmente incendiario en un país que se ha mantenido a sí mismo desde la revolución de Fidel Castro de 1959 en la búsqueda de construir una utopía igualitaria. A los cubanos nunca les prometieron riquezas, pero un empleo siempre se ha considerado un derecho de nacimiento.

El concepto de desempleo es ajeno para la mayoría de los cubanos, quienes se han presentado diligentemente durante décadas en fábricas en bancarrota, en oficinas con más empleados de los necesarios y en tiendas vacías, aun si no había mucho qué hacer ahí.

La mayoría de los trabajadores gana menos de 20 dólares al mes, pero recibe generosos subsidios, como educación y servicios de salud gratuitos. Antes de que se anunciaran los despidos y otros cambios económicos, la tasa oficial de desempleo era de sólo 1,7%, y el Estado era patrón de 84% de la fuerza laboral.

Dado que los exiguos salarios no son suficientes para subsistir, muchos cubanos pasan gran parte de lo que debían ser sus horas de trabajo tratando de ganar dinero en empleos informales o llevándose objetos de sus lugares de trabajo para venderlas o hacer trueque. Sin un empleo, las cosas se ponen más difíciles.

Raúl Castro ha tratado de cambiar la actitud laboral de los cubanos desde que remplazó a su hermano Fidel en el 2006. Ha sido franco en su evaluación de las finanzas del Estado, las cuales han sido maltrechas por la crisis financiera global, tres huracanes que azotaron la isla en el 2008 y por el embargo impuesto por Estados Unidos.

De acuerdo con el plan anunciado en septiembre, una comisión de expertos definiría el número óptimo de personal para cada dependencia estatal. Las comisiones de trabajadores especialmente entrenados decidirían cuáles puestos eliminar.

Una integrante de una comisión de trabajadores de la capital dijo a la AP que los despidos fueron "paralizados" debido a la resistencia de los gerentes. "Este es un proceso muy, muy sensible", dijo en condición de anonimato porque temía perder su empleo.

Los trabajadores a despedir son nombrados "disponibles" y a muchos se les ofrecerá un empleo alternativo en sectores esenciales como agricultura, construcción o la policía.

Las autoridades necesitan recortar la nómina mucho más si desean generar ahorros considerables, por lo que el gobierno ha permitido que decenas de miles obtengan licencias para trabajar en el sector privado, o puedan rentar habitaciones de sus casas, o abrir restaurantes e incluso contratar personal.

Castro ha advertido que el país se encamina a un "abismo" económico, y que no hay mucho tiempo para corregir las cosas, pero ha prometido que nadie va a ser abandonado, subrayando la cuerda floja que debe caminar el gobierno mientras trata de avanzar.

Economistas dicen que no es sorpresivo que el proceso se haya trabado, dada la enormidad de los cambios propuestos, y lo espinoso de cualquier plan para recortar empleos.

"Tiene sentido que no hayan hecho nada", dijo Rafael Roméu, presidente de la Asociación para el Estudio de la Economía Cubana, una organización sin fines de lucro con sede en Washington. "Despedir a medio millón de personas _ es un ajuste difícil para tan poco tiempo. Ellos están cambiando el acuerdo social en una forma en que no lo han hecho en 52 años".

Otros observadores _ la mayoría de los exiliados anticastristas en Miami _ han mencionado el espectro de las sublevaciones populares en Egipto, Túnez y otros países del Oriente Medio, que han sido desatadas en parte por alto desempleo, un incremento de precios y la ausencia de oportunidades económicas para la población.

Aunque claros sobre los riesgos, líderes en la isla dicen que las comparaciones con el Oriente Medio son erróneas, porque en este caso las autoridades son el motor del cambio, no la juventud, y que los desempleados continuarán recibiendo gratis vivienda y alimentos básicos, además de educación y atención médica.

"El principal problema es que el cambio que Cuba trata de hacer es un cambio total del sistema", dijo Arturo López-Levy, un economista que dejó Cuba en el 2001 y que ahora ofrece conferencias en la Universidad de Denver. "Siempre va a haber resistencia y temor en casos así".

Pese a la demora, los despidos propuestos han tenido un efecto escalofriante en trabajadores y sus familias.

Una contadora de 48 años en una tienda de productos electrónicos en la capital dijo que la ansiedad ha sido alta desde que ella y sus compañeros de trabajo se enteraron que la compañía iba a eliminar de siete a 12 posiciones.

"Eso fue hace casi cinco meses, y desde entonces no han dicho nada", dijo Ana, que pidió que no se mencionase su apellido, por temor a perder su trabajo. "Aún estamos esperando".

"Una mujer elegante con un modo acelerado de hablar, Ana dice que no está segura de qué haría si la despiden. No tiene interés en trabajar en una granja y no tiene el físico para el trabajo en la construcción. Y dijo que no quería una licencia para trabajar en el sector privado".

"No soy una empresaria", dijo. "A mí me gusta lo que hago ahora".

Rodríguez, el herrero, disfruta su trabajo, y dice que estaría contento de probar su suerte en el mercado libre si se le permite, pero la herrería no está entre las 178 profesiones aprobadas para una licencia privada.

Rodríguez ha estado recibiendo su salario pleno de 300 pesos (14 dólares) al mes desde que se le dijo que se quedase en casa, aunque le dijeron que comenzaría a recibir 60% si la situación continúa.

Otros dicen que la ansiedad les ha causado mucha tensión, porque no ven muchas probabilidades de que las reformas den resultado.

Darién, un técnico de salud de 28 años que también se negó a dar su apellido, dijo que empleados en el hospital en el que él trabaja recibieron notificación el mes pasado de que 14 empleos serán eliminados, pero no les dijeron cuáles. Desde entonces, dice, sus jefes no han vuelto a mencionar el asunto _ y nadie ha sido despedido.

"Todo el mundo se sorprendió cuando nos dijeron, pero nadie dijo una palabra", dijo, mientras caminaba apresuradamente por una calle en el centro de La Habana. "Yo no dije nada tampoco porque, francamente, no me importa. Estoy hastiado de este país. Sólo quiero irme a otra parte".

Al igual que Ana, él habló a condición de que su nombre no fuese usado, por temor a perder su empleo por hablar tan abiertamente.

Marilú Blanco, una secretaria de tribunal de 44 años en el pueblecito de Bartolomé Masó, en la provincia Granma, dijo que ella recibió el aviso de que su posición de 16 dólares al mes sería eliminada en diciembre, y después que en enero. Ahora, sus jefes le dicen que no va a suceder al menos hasta marzo.

"Dicen que me van a ofrecer otra cosa, pero tengo que esperar. Ellos han estado diciendo lo mismo desde el año pasado", dijo.

LA HABANA, 18 FEB (EFE).- El diario oficial Granma hizo hoy un llamamiento a tomar conciencia del gasto sanitario en Cuba, que afronta el estado, porque no es un "maná" que cae del cielo, al tiempo que pidió racionalidad por parte de los profesionales del sector.

En un artículo titulado "¿Cuánto tendría usted que pagar por servicios médicos?", el rotativo publica un inusual listado con el costo de varios procedimientos que los cubanos reciben de manera gratuita, como ejemplo de los "incontables beneficios" que se disfrutaban en el sector sanitario desde el triunfo de la revolución en 1959.

Granma resalta que preservar y elevar la calidad de los servicios de Salud es un "principio sagrado" de la revolución que requiere que cada cubano "gane en la conciencia económica necesaria para comprender que el 'maná' no cae del cielo, sino de un esfuerzo colectivo".

"Para que no caiga en saco roto es imprescindible el control y la eficiencia, en aras de que en los servicios de salud, racionalidad y calidad, sean los principios que guíen el trabajo", destaca.

La jefa del Departamento de Sistemas y Métodos del Ministerio de Salud Pública, Odalys Montesino, dijo al diario que es imprescindible "erradicar los problemas de contabilidad" existentes en el sector.

Además, se refirió a la necesidad de impedir la "desviación" o robo de recursos médicos, eliminar plantillas abultadas y lograr que los funcionarios del sistema sanitario tengan una cultura económica.

Montesino también subrayó que muchos especialistas realizan un "uso irracional" de los medios diagnósticos de alta tecnología y de exámenes de laboratorio "que se pueden eliminar con un buen examen clínico", al tiempo que prescriben medicamentos innecesarios.

Según Granma, actualmente "el sistema sanitario está exigido de brindar una especial atención a los costos" debido a la influencia que tienen para el sector la crisis financiera internacional y el bloqueo económico que EE.UU. aplica a Cuba desde hace medio siglo.

En ese sentido, añade situaciones como el crecimiento y envejecimiento de la población, la extensión de la cobertura de los servicios, y el uso intensivo de nuevas y más costosas tecnologías.

La calidad, el ahorro, la eficiencia de los recursos y la eliminación de gastos innecesarios, encabezan las directivas que se refieren a la Salud dentro del plan de ajustes económicos impulsado por el Gobierno de Raúl Castro, que será ratificado en el próximo congreso del Partido Comunista en abril.

LA HABANA, 19 (ANSA) - Los libros de lectura enseñan a través de versos a los niños cubanos quién es Fidel Castro, Ernesto "Che" Guevara o Camilo Cienfuegos, además de inculcar patriotismo.

"Fidel, barbudo, llega primero, Fidel, ligero, con sus botazas de guerrillero. Así en Oriente o en Vueltabajo en horas buenas o en horas malas. En todas partes, Fidel presente: en el trabajo o entre las balas. Como si fueran hechas de alas sus zapatos de combatiente", recita un verso de Mirta Aguirre en el libro de lectura de primer grado (6 años).

Junto a una foto de Ernesto "Che" Guevara aparece el verso: "¿Quién no conoce a este hombre de la boina guerrillera? ¿Quién no conoce su nombre? ¿Quién no conoce su cara? ¿Quién no quiere ser como era Che Guevara?"

Además de poesías sobre Cienfuegos, se enseña la vida de José Martí (1853-1895), considerado en Cuba héroe nacional: "Lo conoces como a tu padre o al compañero Fidel", se afirma.

Los sucesos más importantes de la Revolución también se les enseña a esta edad, el primero, el intento de invasión de Playa Girón en 1961 por parte de Estados Unidos: "Abril es un mes muy lindo. En abril se abren las flores. Y abril es el mes de Girón. Una vez, en abril, los yanquis nos atacaron. Mandaron a mucha gente mala. Querían acabar con Cuba libre. El pueblo los derrotó. Fidel dirigió la lucha".

El asalto fallido al cuartel Moncada en 1956, considerado el inicio de la Revolución, y la conmemoración del Día de los Trabajadores el primero de mayo son otros acontecimientos que aprenden a esta edad.

El patriotismo se les inculca desde esa edad con frases para aprender a leer como "Cada cubano es un soldado", "Somos cubanos. Todos queremos a Cuba. Por eso queremos y respetamos mucho sus símbolos" y "Mi primo Sixto fue boxeador. Ganó muchas medallas. Todos sus éxitos los dedicó a Cuba".

Al final del libro aparecen "Pensamientos de Fidel Castro", entre los que se incluye "el niño que no estudia, no es un buen revolucionario".

POR MÓNICA URIEL

LA HABANA, 19 (ANSA) - Los niños cubanos reciben desde muy pequeños una educación ideológica y patriótica de la Revolución, y al mismo tiempo enfocada al mundo laboral.

Cada mañana, después de alzar la bandera cubana en los patios de las escuelas junto a un busto de José Martí y cantar el himno nacional que termina con consignas como "Seremos como el Che", los niños escuchan las

efemérides de la Revolución y asisten por grupos a una "conversación inicial".

Se trata de un "método para actualizarlos en problemas nacionales e internacionales o un tema, como el bloqueo (embargo de Estados Unidos), con vistas a la preparación político-ideológica de los estudiantes", dice a ANSA Iliana Delgado, metodóloga de la Dirección municipal de educación del municipio de Playa, en La Habana.

Los cinco espías cubanos arrestados en cárceles estadounidenses y considerados "héroes" en la isla es uno de los temas recurrentes en estas conversaciones de los maestros con los niños.

"Todo el mundo no es un político, pero hay que desarrollar el humanismo: si hubo algún terremoto o algo en algún sitio del mundo. Son noticias de las que se les informa por las mañanas", dice Margarita Mateu, jefa de ciclo de enseñanza con retraso mental de la Escuela de educación especial Solidaridad con Panamá.

El llamado "Proyecto Identidad", por el que se enseña a los niños desde preescolar hasta sexto grado los símbolos y atributos patrios (como la bandera o el himno), forma parte de las materias de todas las asignaturas.

En sus primeros libros de lectura aprenden a los 6 años por medio de poesías quién es Fidel Castro, Ernesto Che Guevara y Camilo Cienfuegos, además de José Martí.

"La plaza está muy linda. El cielo se ve azul. El pueblo miliciano desfila. Miles de pañuelos saludan. Está Fidel. Lo vemos feliz. Viva Fidel", es la primera referencia al líder de la Revolución en el libro de lectura del primer grado.

El libro "La Edad de Oro", de José Martí (1853-1895), considerado en Cuba héroe nacional, una base de la enseñanza del país ya que "tiene todos los valores que se quiere inculcar a los niños", se comienza a enseñar en preescolar, afirma Delgado.

En los laboratorios de informática de las escuelas primarias además de recibir clases, los niños aprenden en softwares educativos materias como "Historia de mi patria" o "Nuestros héroes".

"La Unión Soviética se cayó porque se olvidó de su historia. Estados Unidos perdió la identidad del ciudadano americano", afirma Mateu al argumentar la necesidad de la transmisión de valores patrióticos y de la historia del país.

En la enseñanza secundaria la materia de Historia de Cuba se imparte tres horas a la semana en séptimo y octavo grados, y cuatro horas en noveno grado.

Dairo Armechea, estudiante de la Escuela secundaria Angola de La Habana, ya tiene claro a los 14 años que de mayor quiere trabajar en las Fuerzas Armadas (FAR) para "defender a mi país cuando se sienta oprimido".

La educación cubana se caracteriza al mismo tiempo por la combinación del estudio con el trabajo.

La asignatura "Educación laboral" es una materia de la educación primaria en la que los niños aprenden hábitos domésticos.

Esto responde a que uno de los principios que rige la educación cubana es el "martiano": "José Martí dijo pluma y hazada y que se tiene que tener conciencia de productor y no de consumidor", explica Mateu.

En la Escuela Primaria Vo Tin Than de La Habana los niños aprenden la vida real con un juego de roles en el que cada niño asume un papel -madre, doctor, bodeguero, peluquera, panadero- y, con objetos realizados en papel maché, "juegan" a la vida real.

Y no falta la cartilla de racionamiento de papel maché que los niños presentan al "bodeguero" para obtener sus cuotas mensuales de alimentos.

En esta escuela también hay un huerto donde cada niño está encargado de hacer crecer sus plantas cuyos vegetales y condimento servirán de autoconsumo para los alumnos del centro.

De forma paralela los niños pertenecen a la Organización de Pioneros José Martí, encargada de inculcarles el comunismo a través de actividades deportivas y culturales.

Los niños, con un color de pañoleta distinta según su edad, deben ir cumpliendo una serie de "cualidades".

La educación en Cuba es gratuita hasta los niveles superiores y obligatoria hasta los 14 años.

LA HABANA, 20 FEB (XINHUA) -- Luego de 10 días iniciales con una fortaleza habanera como sede, la XX Feria Internacional del Libro comienza mañana lunes a recorrer las provincias de la isla durante otros 15 días para afianzarse como el más masivo suceso cultural cubano.

A pesar del sube y baja de las temperaturas -un día con frío y otro con sol radiante-, miles de cubanos visitaron la Fortaleza de San Carlos de La Cabaña, una vetusta edificación levantada por orden del rey español Carlos III entre 1763 y 1774 sobre la orilla este de la bahía habanera.

La fortaleza, que ofrece una privilegiada vista de la capital cubana, se convierte cada año en el punto más céntrico de La Habana, al reunir a miles de personas que buscan afanosas las novedades de la industria editorial de la isla.

Esta feria, además de ser una verdadera fiesta de la lectura, es casi un carnaval para los cubanos que anualmente "asaltan" la fortaleza, sede habitual de la muestra, que en esta edición incluye unos seis millones de ejemplares de 2.400 títulos.

El evento cubano reviste una diferencia notable con otras ferias similares, pues "aquí está dirigida al lector por la posibilidad no sólo de adquirir libros, sino de dialogar con los autores y pasar un buen rato", dijo a la prensa el escritor Edel Morales, uno de los organizadores.

"Aquí la gente hace la feria", aseguró con razón el intelectual cubano, y esa afirmación se reafirma de manera fácil con un vistazo a las explanadas o los pabellones de la fortaleza, convertida en una librería gigante donde se comprueba que la tasa de analfabetismo del país es de casi cero.

El ambiente es festivo, abigarrado y bullicioso; como siempre es cuando coinciden más de dos cubanos, y en las plazuelas se reúnen cientos de personas que leen, comen, beben o simplemente miran el hermoso paisaje costero. La feria se realiza cuando el sector cultural se enfrenta a la racionalización y eliminación de subsidios como parte de las medidas que impulsa el gobierno para "actualizar el modelo económico", y que incluye, según anunció el mes pasado el diario "Granma", un "redimensionamiento del sistema institucional de la cultura" para hacerlo "menos burocrático, más funcional y menos gravoso".

A pesar de la reducción de los subsidios, en la venta no se aprecia un alza de los precios, y el clásico "Cien años de soledad", del Premio Nobel colombiano Gabriel García Márquez, se puede comprar por 25 pesos cubanos, equivalente a casi un dólar.

Otra de las más esperadas novedades, "El Hombre que amaba a los perros", del novelista cubano Leonardo Padura, que la española editorial Tusquest comercializa desde el año pasado en 24 dólares en el mundo, aquí se vendió a 30 pesos cubanos (1,4 dólares) cuando salió a la venta el martes pasado.

"Siempre vengo a buscar algunos libros para mí y para mis nietos, y nunca me voy con las manos vacías", dijo a XINHUA la sexagenaria Norma López, una jubilada que cargaba una bolsa repleta de libros.

Más de 60 expositores nacionales integran la muestra, entre ellos las editoriales Unión, Arte y Literatura, Gente Nueva, De la mujer o Capitán San Luis, así como los centros provinciales de lectura o culturales.

Entre los expositores, libreros y escritores participantes, asisten representantes de Bolivia, Nicaragua, Venezuela, Ecuador y Cuba, naciones integrantes de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) junto a Dominica, San Vicente y las Granadinas, y Antigua y Barbuda.

El evento cultural, que se extiende a todas las provincias de la isla desde mañana lunes y hasta el 6 de marzo, será complementado a lo largo del país con un programa artístico de conciertos, exposiciones y exhibiciones cinematográficas.

El programa artístico incluye la actuación de artistas cubanos y extranjeros como la cantante argentina Liliana Herrero, grupos de música folclórica como el ecuatoriano Mahelén y la banda estadounidense Los Ciegos del Barrio, además de músicos iraníes y coreografías de danza.

Dedicada a las naciones de la ALBA, la concurrida feria rinde homenaje al Bicentenario de la Independencia de América con una exposición de fotografías.

También rinde homenaje a los 220 años de la revolución haitiana y a la primera declaración de la abolición de la esclavitud, así como a los intelectuales cubanos Fernando Martínez Heredia y Jaime Sarusky.

Entre las figuras invitadas sobresalen la Premio Nobel de la Paz en 1992, la guatemalteca Rigoberta Menchú, quien presentó su libro de cuentos infantiles "El legado mágico"; el politólogo mexicano Pablo González Casanova, y el sacerdote y teólogo brasileño Frei Betto.

La lista de invitados incluye a los escritores ecuatorianos Etnalturralde y César Raúl Enrique Vallejo Corral, los argentinos Vicente Battista y Juan Pablo Fiorenza, y los venezolanos Luis Britto y Sol Linares.

POR SOLEDAD ALVAREZ

LA HABANA, 18 FEB (EFE).- El escritor cubano Leonardo Padura se ha impuesto ser optimista con los cambios económicos emprendidos en su país, cree que necesariamente "tienen que ir en serio" y opina que la publicación de su última novela en Cuba es un síntoma de ese nuevo escenario.

Padura ha sido esta semana protagonista de la Feria del Libro de La Habana con la presentación de la edición cubana de "El hombre que amaba a los perros", su novela sobre León Trostky y su asesino, Ramón Mercader, que constituye una dura crítica al estalinismo y que aborda un tema prácticamente desconocido por los cubanos.

"La palabra fundamental que me dicen los cubanos que la han leído es 'gracias'. Es una reacción de agradecimiento por un libro que, de alguna manera, refleja o explica realidades que hemos vivido durante estos años", aseguró en una entrevista a EFE un Padura "alentado" por la buena acogida de su novela.

"Es evidente que seguir el modelo soviético a pie juntillas en los años 70 nos llevó a excesos, que no fueron por supuesto ni remotamente como los del estalinismo, pero sí tuvieron que ver con una deformación económica y social que todavía estamos sufriendo", agregó.

Padura (La Habana, 1955) cree que la publicación de su último libro en Cuba "demuestra que las cosas están cambiando" en la isla y asiste a este momento de reformas económicas marcándose la obligación de ser optimista.

"Hemos vivido tantas experiencias, tantos momentos difícilísimos... Se han cometido muchos errores, se han producido horrores, pero también ganancias importantes (...) Por todas esas cosas que hemos pasado, pienso que los cubanos nos merecemos tener un futuro mejor. Y eso me obliga a ser optimista", dijo el escritor.

Define los cambios que se plantean en su país como "profundos", "esenciales" y hasta irreversibles, pero también advierte que existen "muchos riesgos".

Uno de ellos tiene que ver con el efecto que tendrá el recorte de subsidios sobre los sectores más empobrecidos de la sociedad cubana y que puede provocar un momento de "tensión social muy complicada".

También entiende que el cambio de mentalidad que se reclama en Cuba tiene que producirse "no solo en la gente de abajo sino también en la de arriba".

Padura apunta en este sentido a ciertos burócratas "que no acaban de entender cuáles son las dimensiones del cambio" y que "tratan de conservar determinados privilegios y prebendas pequeñísimas y casi ridículas".

A su juicio, en los próximos meses llegarán retos que van a determinar "hasta qué punto los cambios son realmente profundos", entre ellos, la decisión que adopte el Gobierno cubano sobre el libre acceso a Internet, un paso que Cuba -dice- "necesariamente tiene que dar".

Leonardo Padura defiende que el momento en que se han acometido estos ajustes es distinto a otros, porque el mundo también es muy diferente y porque la sociedad cubana también ha cambiado "muchísimo" desde los años noventa.

Entre otros factores, destacó que hay toda una generación de jóvenes nacida en los años 90 que tiene una "mirada completamente distinta a todas las anteriores. Inevitablemente esa mirada distinta va a provocar resultados distintos".

En cualquier caso, Padura ve a Cuba como una "sociedad muy contradictoria": "no es el infierno que dicen unos ni el paraíso que otros pretenden que sea. Es una especie de purgatorio", como "el de Dante, donde hay de todo, cosas que han sido terribles y otras que han sido maravillosas".

Y es en ese lugar donde quiere seguir viviendo a pesar de que recientemente ha obtenido la nacionalidad española por sus méritos artísticos, algo que le facilitará las cosas en aspectos de su profesión y su capacidad de movilidad pero que no cambiará su "esencia como persona".

"Yo voy a seguir viviendo en Cuba, participando de la realidad cubana, teniendo una visión lo más cercana posible, porque además no sé escribir de otra cosa: a estas alturas no me puedo reciclar como un escritor de Madrid o de Barcelona o de Andalucía".

Tras el éxito de "El hombre que amaba a los perros", Leonardo Padura trabaja en una nueva novela que arranca en el Amsterdam del siglo XVII alrededor de la figura de Rembrandt y un judío sefardí, y llegará hasta 2008, donde reaparecerá el famoso policía cubano Mario Conde, su personaje más popular.

Padura también se encuentra inmerso como coordinador de guiones en el proyecto cinematográfico "Siete días en La Habana", un filme en el que siete realizadores contarán sus particulares visiones sobre el momento actual de la capital cubana.

Los siete participantes en esta coproducción hispano-francesa son el estadounidense Benicio del Toro, el español Julio Medem, el cubano Juan Carlos Tabío, los argentinos Gaspar Noé y Pablo Trapero, el palestino Elia Suleiman y el francés Laurent Cantet.

Los rodajes en La Habana se desarrollarán entre los meses de marzo y mayo de este año.

LA HABANA, 18 FEB (XINHUA) -- El colombiano Daniel Ferreira, con su obra "Viaje al interior de una gota de sangre", ganó hoy el premio del II Concurso Latinoamericano y Caribeño de Novela Alba Narrativa 2011, otorgado en La Habana.

"Viaje al interior..." es una novela que destila poesía y violencia, resuelta mediante una formidable y ajustada escritura, argumentó el jurado al dar a conocer el fallo como parte de las actividades de la XX Feria Internacional del Libro Cuba 2011.

También se concedió un 'accésit' al puertorriqueño Alejandro Carpio con la obra "El papel de lija", novela que a partir de la resolución de un crimen pone en movimiento una historia cargada de humor e ironía.

Al certamen se presentaron 143 novelas de autores menores de 40 años, procedentes de 17 países del continente.

El escritor y periodista argentino Vicente Battista presidió el jurado, que integraron además el narrador y ensayista cubano Reynaldo González y la venezolana Sol Linares, Premio Alba Narrativa 2010.

Convocado por el Fondo Cultural de la Alternativa Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, el Premio de Narrativa tiene el propósito de estimular y promover a los jóvenes novelistas que escriben con una mirada renovadora, latinoamericana y caribeña, en los países del hemisferio occidental.

Hasta abril próximo continuará abierta la convocatoria de este Premio en inglés, pensado para incluir a los autores del Caribe anglófono.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, FEB 18 (REUTERS) - El cubano Dayron Robles, campeón olímpico de los 110 metros con vallas en Pekín 2008, confía en recuperarse de una molestia este mes en Europa y estar listo para el Mundial de atletismo de Daegu, Corea del Sur, que se disputará entre agosto y septiembre.

Robles, de 24 años, dijo el viernes a una radioemisora local que se lesionó a inicios de febrero en una competencia en Alemania, donde tropezó con una valla y fue descalificado en su primera reunión en pista cubierta por Europa.

"La molestia comenzó en Stuttgart pues sufrí una rotación fuerte en la espalda al chocar con una valla en mi primera competencia del año en los 60 metros", dijo Robles por teléfono a Radio Habana Cuba, según su página web (www.radiohc.cu).

El atleta cubano, de 1,94 metros, y plusmarquista mundial con 12,87 segundos, es una de las principales esperanzas de América Latina para ganar una medalla en el Mundial de Corea del Sur y en los Juegos Panamericanos de Guadalajara, México, que se disputarán en octubre.

Robles, campeón mundial de los 60 mts con obstáculos en Doha 2010, disputó sólo dos competencias en Europa este mes.

Una en Stuttgart, y la otra en Lievin, Francia, donde ganó con un discreto registro de 7,57 segundos.

"Los dolores continuaron", destacó.

Robles explicó que se ha lastimado la pierna derecha de arrastre o abducción. "Lo único que tengo es que no puedo correr al máximo, pero esas son cosas del deporte", afirmó.

El deportista aclaró, sin embargo, que las molestias en la espalda no tienen nada que ver con los dolores que sufrió en 2009 y el año pasado en su pierna izquierda, que es con la que rebasa cada una de las vallas.

El cubano tenía expectativas este año de quebrar el récord mundial de los 60 mts con obstáculos de 7,30 segundos en poder del británico Colin Jackson desde 1994.

El comisionado nacional de atletismo, Aurelio Romero, dijo el jueves a la televisión que Robles y el también vallista Yunier Hernández, titular de los Juegos Panamericanos de Santo Domingo 2003, regresarán el lunes a Cuba "aquejados de molestias".

LA HABANA, 18 FEB 2011 (AFP) - El cubano Dayron Robles, campeón olímpico y recordista mundial en 110 m con vallas, descartó el viernes que la lesión que frustró su gira por Europa sea complicada como otras que sufrió antes, por lo que confía en estar en óptima forma para el Mundial y Panamericanos de este año.

"La molestia comenzó en Stuttgart (Alemania), pues sufrí una rotación fuerte en la espalda baja al chocar con una valla en mi primera competencia del año en los 60 m con vallas", dijo Robles vía Internet desde España a la estatal Radio Habana Cuba.

El astro, quien se vio obligado a interrumpir las dos últimas temporadas aquejado de lesiones, destacó que "los dolores continuaron" en su segunda competencia, el 8 de febrero en Lievin (Francia), y provocaron que se lastimara la "pierna de arrastre o abducción" (la derecha).

"No tiene nada que ver con las molestias anteriores (sufridas en la pierna de ataque, la izquierda), que sería lo más complicado. Lo único que tengo es que no puedo correr al máximo", apuntó Robles.

El atleta, de 24 años, dijo confiar en que estará recuperado para el Mundial de Daegu (Corea del Sur), en agosto y septiembre, y los Panamericanos de Guadalajara, México, en octubre.

Robles, también campeón mundial en sala en Qatar-2010, se encontraba desde principios de febrero en una gira por Europa, con vista al Mundial y los Panamericanos, pero el comisionado de atletismo, Aurelio Romero, anunció la noche del jueves su regreso a Cuba el próximo lunes aquejado de lesiones.

Romero dijo a la televisión cubana que la medida buscaba "evitar mayores males", con vista a la temporada de verano.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
